



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE ENERO DE 1790.

Constantinopla 3 de Noviembre de 1789.

El Gran Visir ha enviado su dimision ; hasta ahora se ignora quien será su sucesor.

Hace algunos dias que un temporal de viento fuerte y lluvia copiosísima causó grandes daños en esta Ciudad : perecieron ahogadas muchas personas ; y el torrente que formaban las aguas arrastraba cadáveres por las calles. Se regula en millon y medio de piastras la pérdida que ha resultado en las casas y campos.

Muchas de las embarcaciones Francesas que pasaron este año al mar Negro están ya aquí de vuelta , no habiendo hallado obstáculos en sus operaciones mercantiles ; y avisan que las demas no tardarán en llegar. Los pueblos ménos cultos de aquellas comarcas, que son tambien los mas opuestos á los extrangeros, recibieron muy bien á las tripulaciones Francesas , manifestándolas buen efecto ; y los Comandantes de las plazas Turcas agradecieron mucho los buenos servicios de los Capitanes de dichos barcos.— Estos entraron en el mar Negro por el mes de Mayo , todos en lastre, excepto uno muy pequeño en que se embarcó públicamente , y con registro de la Aduana , una ancheta compuesta de géneros lícitos, los cuales se vendieron parte en Samson y el resto en Sudjiati y Anapa, sobre la costa de los Abacios, á vasallos del Gran Señor y en presencia de los Cadis, quienes enviaron sus testimonios de ello al Gobierno. Sin embargo , quando esta embarcacion iba á salir del Bósforo no faltó quien asegurase á los Ministros Otomanos que conducia ciertos efectos á la esquadra Rusa. Noticioso de esta acusacion el Embaxador de Francia pidió se hiciese á bordo un exâmen riguroso por los empleados del Almirantazgo , y con efecto no se encontró sino lo que se habia declarado en el manifiesto de la Aduana : en cuya atencion se hizo el buque á la vela al dia siguiente , sin experimentar de pues otra dificultad.— Esta noticia auténtica desmiente la que se publicó del mismo suceso en varias Gazetas de Europa con circunstancias que comprometian á los comerciantes Franceses de Constantinopla.

Varsovia 18 de Diciembre.

La Junta encargada de exâminar el estado de esta Capital, y determinar

nar si puede sobrellevar nuevos tributos, ha declarado que corrigiendo los abusos de su administracion, y fomentando su comercio, podrán aumentarse aun sus cargas. El plan que ha entregado dicha Junta sobre este asunto se exâminará quanto antes.

Se ha propuesto á los Estados un proyecto para allanar alrededor de Kaminiek las colinas y montes que podrian favorecer á los enemigos en caso de guerra. Juzgóse este pensamiento útil y aun necesario, mas el excesivo costo ha suspendido su execucion. Entretanto la guarnicion de aquella fortaleza, que no pasa de 400 hombres, ha remitido á la Junta de guerra varias quejas sobre no haber recibido en muchos dias pan ni dinero. Se despacháron de Lublin 6 Oficiales para reconocer la verdad de este recurso, y halláron ser fundado; pero habiendo prorumpido públicamente 4 soldados en reconvençiones y aun amenazas, fuéron pasados por las armas. Hizo este castigo una impresion tan fuerte en el resto de las tropas, que aquella misma noche desertáron 27 hombres, y se pasáron á territorio Ruso. En general es tal la desercion en todas las fronteras, que ya no se sabe si será mas conveniente enviar Caballería que Infantería á los confines de la República.

Segun cartas recientes de Constantinopla está el Divan resuelto mas bien á seguir la guerra (no obstante las muchas y grandes pérdidas de esta campaña) que á ajustar la paz con las ventajas que las Potencias enemigas podrian pedir á proporcion de sus triunfos y victorias. El Tesoro del Serrallo, cuyas grandes riquezas se han aumentado sucesivamente por los antecesores del Sultan, que de continuo acumuláron caudales sin sacar sino algunas sumas para prestarlas al Tesoro del Imperio, y de cuyo reembolso cuidaban, presenta todavia recursos inmensos, segun dicen. La crecida poblacion de los dilatados dominios de la Media luna, suministrará gente para formar Exércitos considerables, y reemplazar mas de una vez los que se han destruido. — Si estos medios existen, ó no son exâgerados, dan bastante peso al proyecto que suponen tiene la Sublime Puerta de fatigar á sus enemigos, esperando que los agovien sus mismas victorias, se agoten sus recursos, y que al cabo de algunas campañas, aunque felices, hayan de convenir en una paz honorifica por no poder continuar la guerra, quando los Turcos, humillados sin fruto, tendrán aun hombres y dinero que sacrificar.

Copenhague 12 de Diciembre.

Ha adoptado el Rey un nuevo plan militar propuesto por el Mariscal Príncipe de Hesse, Presidente de la Junta de Generales.

Los 12 quarteles en que está dividida esta Capital han contribuido con 173,329 rixdales para los subsidios de la guerra, sin contar en esta suma la parte que les toca dar á los empleados.

Confirman las cartas de Cronstadt la llegada allí del Almirante Kruse con su esquadra, y la entrada de parte de la que manda el Almirante Tschitschagow: lo restante de esta última invernará en Revel. Tres navios de línea de dichas esquadras han perecido este año.

Viena 22 de Diciembre.

Ha tenido S. M. I. estos dias alguna novedad en su salud , pero desde el 19 se halla mas aliviado , faltándole desde entónces la calentura , y habiendo cesado los esputos de sangre.

Las tropas que componian esta guarnicion salen para Bohemia á medida que llegan otras del Exército. Por el gran número de Regimientos que se juntan en aquel Reyno, se presume que se trata de formar un cuerpo en las fronteras de Polonia. Por otra parte se sabe que los Rusos han establecido una línea de 7 pulkes ó cuerpos de tropas desde Kiowa, á orillas del Niester. Añaden que las dos Cortes aliadas han pedido á la República declare las miras que ha tenido en ajustar una alianza con la Puerta, al paso que se afana en aumentar el Exército nacional hasta 100⁰⁰⁰ hombres.

En todos los castillos y plazas fuertes de Bohemia se trabaja á fin de ponerlas en el mejor estado de defensa.

Por orden expresa del Emperador , dirigida á la Cancillería de Hungría , se suspende hasta nueva disposicion en aquel Reyno la medida de las tierras que se habia mandado hacer para el nuevo plan de contribuciones.

Se espera en breve aquí á Mr. Bulgakow , Ministro que fué de Rusia en Constantinopla , que desembarcó en Trieste donde se abrevió mucho su quarentena , reduciéndola á solos 15 dias.

Para la campaña próxima dará 10⁰⁰⁰ reclutas la Valaquia , cuyos habitantes se han obligado tambien á aprontar 800⁰⁰⁰ medidas de granos para el Exército Imperial.

Avisan de Semlin que el Feld Mariscal Laudon pasó por allí el dia 3 yendo á Belgrado , donde el 5 celebró capítulo del Orden de Maria Teresa.— Dícese que habiéndole propuesto el General Otomano una suspension de armas , respondió el Comandante Austriaco que no la concederia hasta que se entregase Orsowa.

Berlin 22 de Diciembre.

El dia 13 se cantó *Te Deum* en todas las Iglesias de esta Ciudad por el feliz éxito de la inoculacion y restablecimiento del Príncipe Real , de sus hermanos , y de la Princesa Augusta , hija tercera de SS. MM.

El Baron de Koller , á quien el Rey ha conferido el título de Conde , ha salido de aquí para Holanda en calidad de Ministro de esta Corte.

Trátase de una ley nueva para cortar los progresos del contrabando.— En breve se renovará y publicará con algunas adiciones el edicto de 8 de Noviembre de 1786 , cuyo objeto es reprimir la desobediencia de los vasallos hácia sus señores y hácia los Tribunales.

Nada contribuye á desvanecer los recelos de que la guerra se extienda á este Reyno. Todos los Regimientos de la Prusia están en movimiento ; y pasa por cierto que el cuerpo de Bosniacos se ha puesto en marcha para Polonia á fin de oponerse á que los Rusos tomen sus cuarteles de invierno en territorio de aquella República.

FRANC-

Francfort 23 de Diciembre.

Se asegura que la plaza de Braila se ha rendido á los Rusos.

La mayor parte de las tropas Imperiales entran en quarteles de invierno. En varios parages de Hungría ha caido muchísima nieve, y el frio es excesivo.

El Príncipe de Nassau-Usingen pasa del servicio militar de Prusia al de los Estados Generales de Holanda con el grado de General de Infantería.

Juntos en Mersburgo los Diputados de los Príncipes y Estados del Círculo de Suabia, han acordado á pluralidad de votos la libertad del comercio de granos, añadiendo no obstante las siguientes restricciones: 1.^a suspender la venta de ellos para la Ciudad de Ginebra y los Cantones de Berna y Basle. 2.^a Los granos comprados ya para dichos destinos, pero no extraídos, permanecerán en Suabia hasta el mes de Marzo próximo, en cuyo tiempo se atenderá á las medidas que se juzguen convenientes en esta parte. 3.^a En quanto á los demas Cantones Suizos, á las Republicas de S. Gall, los Grisones &c. se podrá comprar para ellos granos en los mercados públicos, pero se fixa el número de medidas para cada mercado y cada semana.

Londres 2 de Enero de 1790.

A consecuencia de la órden del Consejo privado, que permite la introduccion de granos de los Estados Unidos (donde jamas han sido las cosechas tan abundantes como la última) han pedido muchos comerciantes, especialmente los de Bristol, crecidas porciones de trigo á los de aquellos paises.

Antes de ayer se embargó un navio armado con 18 cañones, cuyo Capitan fué arrestado y conducido á Lóndres. Aunque llevaba conocimientos como destinado para Cádiz, se sabe debia tremolar bandera Rusa y cruzar contra los Suecos.

El valor de los lienzos extraídos de Irlanda en el discurso de un año que concluyó á fines de Marzo último, pasa de 3,200,000 libras esterlinas; y el del trigo sacado del propio Reyno durante el mismo tiempo, se regula en 1,600,000 libras.

La pesca de arenque en las costas occidentales y en las islas situadas al Oeste de Escocia, fué escasisima el otoño y verano últimos: de suerte que los mercaderes de Greenock y Campbelton, comisionados de los de las islas Inglesas que habian ajustado con ellos cierto número de barriles á 19 y 20 schelines, tuviéron para cumplir sus contratas, que comprar á 26 los pocos que se cogiéron á principios de Noviembre.— Mas abundante fué dicha pesca en las costas orientales de Escocia, de lo qual dimana estar bastante provisto el mercado de Lóndres, donde el mejor se vende á 22 schelines el barril para el comercio exterior.

El incremento que han tenido las fábricas de algodon en este Reyno en ménos de 20 años, es tal que en el de 1773 no pasó de 800 libras esterlinas el valor de las telas que se extraxéron, y en este de 89 llega á 7 millones de la propia moneda. La perfeccion con que se tra-

bajan aquí las mercancías de este género, sobre todo las muselinas, es la que da á los Ingleses tan grandes ventajas en este ramo de industria y comercio.

Se ha publicado una noticia del estado de los asuntos de la Compañía Oriental, por la qual consta que las deudas de dicho cuerpo contraídas en Inglaterra suben á 14,548,490 libras esterlinas. Sus enseres en este pais, incluidas las mercancías embarcadas ya, forman un total de 12,531,843, resultando un *deficit* de 2,016,644. Añadiendo 2 millones de su deuda de la India transferidos y aceptados en Inglaterra, y además 7,604,754 libras á que ascienden sus deudas en Bengala, Madras y Bombay, compone el total de su deuda en Inglaterra y en Asia 11,621,391 esterlinas, no contando las sumas que debe en la China. Se deduce tambien de dicho estado que los réditos de la deuda en la India llegan á 480,700 libras anuales; y que los gastos de los ramos civil y militar de Bombay exceden á las rentas en 485,135 libras al año.

Una Gazeta Inglesa asegura saberse que ha fallecido el Indio Omay, natural de la isla de Otahiti. El célebre Cook, que lo habia traído á Europa, volvió á conducirlo á su patria en su último viage; pero no queriendo permanecer en ella, lo llevó á otra isla el mismo navegante Ingles. No tardó en disipar parte de las riquezas que habia recogido en Inglaterra. Despues de su fallecimiento pidió el Rey de Otahiti la herencia de su vasallo, particularmente los animales Europeos que aun vivian, entre ellos una vaca. El Rey de la patria que habia adoptado Omay no quiso perder aquellos bienes, y á estas pretensiones siguió una guerra entre los dos pueblos. Quedáron vencedores los de Otahiti, y la otra Nacion arruinada.

Amsterdam 5 de Enero.

El año último fallecieron en esta Ciudad 8015 personas, que son 2339 ménos que en el anterior. El número de matrimonios ascendió á 3367, y el de niños bautizados á 5003: los 2547 varones, y las restantes hembras.

Paris 8 de Enero.

Mr. Gregoire acaba de publicar un descubrimiento muy curioso, que consiste en hacer al telar quadros de terciopelo de seda, cuya perfeccion, en quanto al dibuxo y colores, iguala á la de las mejores pinturas. Este invento podrá sorprender y agradar á los aficionados á la pintura y á la mecánica. Es excusado decir que los asuntos de estos quadros se executan al mismo tiempo que se texe la tela; sus colores son muy sólidos, y solo puede alterarlos el agua. El inventor ha presentado sus primeros ensayos á SS. MM., y así el Rey como el Gobierno han recompensado su ingeniosa invencion.

Nápoles 1.º de Enero.

A 20 de Diciembre fondeáron en este puerto un navio de línea y dos fragatas de guerra Inglesas.

Tambien ha vuelto aquí la nueva fragata Sicilliana denominada Sib-

bila, que á las órdenes del Teniente Coronel Spanochí, salió á corso y á probar su marcha y demas qualidades; y se reconoció ser todas buenas, especialmente su ligereza.

Se ha abierto un vasto campo á la curiosidad de los estudiosos y aficionados á la historia antigua, con motivo de la obra del Abate Vella de Palermo. Aprovechándose este literato de la noticia que tuvo quando pasó por allí el Embaxador de Marruécos, de que en aquella Ciudad existian los originales de los Códigos Musulmanes, de los despachos y correspondencia habida entre los Soberanos de la Arabia, y los principales Gobernadores de Sicilia, sujeta entónces al dominio Arabe, hizo las diligencias mas exquisitas para descubrir estos antiquísimos monumentos, y efectivamente halló algunos en la Biblioteca de S. Martin, y los tradujo. Habiendo llegado esta traduccion á la Real Academia de Inscripciones y buenas letras de Paris, encontró la mayor oposicion en aquel Cuerpo, y un vigorosísimo antagonista en su Secretario Mr. Guignes, quien comunicó varias objeciones al Abate Vella, entre otras la de no ser aquella lengua la verdadera Arábica, que era comun en los tiempos de la fecha de aquel documento, como cree probarlo con exemplos sacados de la historia. Entretanto ha compilado Monseñor Airoidi dos gruesos tomos en folio, que contienen el original Arabe en una página, y la traduccion Italiana en otra; pero Mr. Guignes disputa aun la forma de los caracteres Arabes, y sostiene que hay en estos variedad. Sin embargo no destruye el mérito de aquel doctísimo Prelado, el qual ha tenido medios de encontrar otros originales relativos á dicha correspondencia en los archivos de la capital de Marruécos, ayudándole en ello el mencionado Embaxador; y se ha grangeado el aprecio de los literatos, y la proteccion del Soberano, á quien está dedicada esta obra tan rara é interesante para la historia. No ha logrado ménos aplausos el Abate Vella, quien despues de detenerse algun tiempo en esta Ciudad se ha restituido á Palermo, habiéndole regalado el Rey la famosa obra del Herculano.

Madrid 22 de Enero.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños del Sr. Infante Duque de Parma.

El Rey se ha servido conferir la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería Suizo de Schwaller al Coronel D. Juan Geomini, Capitan de Granaderos del mismo Cuerpo: Compañía de Granaderos en el de Cantabria al Capitan D. Alvaro Armiñan: de Fusileros en el de Lisboa al Ayudante D. Joaquín de Salas, y al Teniente de Granaderos D. Vicente Setelo: en el Fixo de Oran al Ayudante D. Fernando Gomez; y en el de Brabante al Teniente de Granaderos D. Antonio Galler; los quatro graduados de Capitan: en el Real Cuerpo de Artillería ha promovido á Tenientes Coroneles á los Capitanes del mismo, graduados de Teniente Coronel, D. Francisco Figueras, D. Lorenzo de la Plana, D. Antonio Zamorano, D. Gregorio Joseph Ponce, Don Diego Panes, y D. Joaquín de Mendoza. Y atendiendo S. M. á la apli-

cacion y aprovechamiento que han tenido en el curso de matemáticas los Caballeros Cadetes del Real Colegio militar del Departamento de Segovia, se ha servido promover tambien al empleo de Subtenientes del mismo Cuerpo á los trece siguientes: D. Joaquín Acosta, D. Ramiro Barnuevo, D. Esteban de Vargas Guzmán, D. Antonio Paredes, D. Francisco Biedma, D. Manuel Hidalgo, D. Lope Salazar, D. Joaquín Caamaño, D. Joseph Montuel, D. Alexandro Silva, Don Hipólito Campománes, D. Joaquín Abreu, y D. Juan Valladáres.

Finalmente ha conferido S. M. la Tenencia Coronela del Regimiento de Dragones de Lusitania al Coronel D. Sebastian del Aguila, Comandante de Esquadron del mismo Cuerpo.

En América. El Rey se ha servido nombrar para la Fiscalía de la Real Audiencia de Charcas á D. Victorian de Villava, Doctor y Catedrático de la Universidad de Huesca; y ha concedido honores de Oidor de la misma Audiencia á D. Joseph de Arriz, Fiscal de la de Lima. Asimismo ha nombrado S. M. para la Dignidad de Arcedianato de la Catedral de Cuenca á D. Francisco Xavier de la Fita y Carrion, Canónigo Doctoral de la misma Iglesia: para la Maestrescolía á D. Juan Felipe Vespasiano, Racionero de ella: para esta Racion al Medio-Racionero D. Manuel Joseph Guisado; y para la Media-Racion de este al Dr. D. Joaquín Pedreros, Cura de Tumerque en aquella Diócesis: para la Canongía Penitenciaria de la propia Iglesia á D. Miguel Gaspar Samaniego, Medio-Racionero de la misma: para la Media-Racion que resulta á D. Pedro Antonio Escovar, Cura del pueblo de Purasé en el Obispado de Popayan: para la Dignidad de Tesorero de la Catedral de Cartagena de Indias á D. Francisco Martinez Carrion, Cura de la Vice-Parroquia de la Santísima Trinidad en Sta. Fe: para una Canonía de la Catedral de la Paz á D. Bernardino Uria Illanes, Racionero de la misma: para otra de la de la Puebla de los Angeles á D. Andres Xavier de Uriarte: para la Racion que este dexa á D. Ignacio Antonio Domenech, Racionero en la Metropolitana de Sto. Domingo: para otra Canonía en la misma Catedral á D. Antonio Bernardo de Alarcon y Ocaña: para la Racion de este á D. Francisco Xavier Saenz de Sta. Maria: para la Media-Racion que resulta á D. Atanasio Joseph de Urueña, Catedrático de Cánones en la Universidad de México: para una Racion de la Metropolitana de Sta. Fe á D. Miguel Velez Ladron de Guevara: para la Media-Racion que resulta á D. Pedro de Echevarri: para una Racion de la Catedral de Truxillo, que este dexa, á Don Agustin de Simancas, Cura interino de la Diócesis de Guamanga: para otra Racion de la Metropolitana de Manila á D. Domingo Joseph de Santeices: para la Media-Racion que este dexa á D. Juan Nepomuceno Mijares, Cura del pueblo de Guagua; y para una Media-Racion de la Catedral de Valladolid de Mechoacán á D. Francisco Angel del Camino. Asimismo se ha servido nombrar S. M. para una Canonía de merced de la Real Iglesia Colegiata de Ntra. Sra. de Guadalupe de Mé-

xico á D. Joseph Antonio Pánfilo de Rementería , Racionero de la misma ; y para la Racion que este dexa á D. Juan Agustin de Lacoizcueta y Uztariz. Igualmente ha concedido honores de Oidor de la Real Audiencia de Lima á D. Antonio Boza , Abogado de dicha Audiencia, en atencion á los antiguos servicios que hizo en el tiempo que desempeñó la Asesoría general del Vireynato del Perú.

En la Gazeta número 102 del Viérnes 18 de Diciembre último se dió noticia de las gracias hechas por S. M. á consulta del Consejo , concediendo libertad de derechos á los granos extrangeros que se introduxesen por todas las costas de la península , y la gratificacion de 2 rs. por fanega á los introductores ; y como esta noticia podrá producir algunas equivocaciones ó detenciones por no haberse especificado las especies de los granos , se previene que en las mencionadas gracias se comprehenden ademas del trigo , cebada y maiz en grano, el centeno , habas y avena que se introduxeren de dominios extraños por los puertos de esta península hasta la próxima cosecha de cada uno de dichos frutos.

Los subscriptores á las obras de D. Diego Saavedra Faxardo pueden acudir desde hoy á la Librería de Cano , calle de Bordadores , casa nueva de S. Felipe Neri , á recoger el 2.^o tomo de la primera parte de la Corona Gótica , y el 2.^o de las Empresas Políticas ; anticipando el importe de otros dos tomos, con arreglo á lo propuesto en el plan de subscripcion ; la qual quedará cerrada á 1.^o de Marzo próximo.

Oficio de la Semana Santa y Semana de Pasqua en Latin y Castellano , con varias notas sacadas de los Stos. Padres , que puede servir para el uso del Rezo Divino á los Eclesiásticos Seculares y Regulares , y á las demas personas seglares para leer en latin los Oficios de las dos semanas al tiempo que se celebran en la Iglesia. Se ha dispuesto en dos columnas imprimiéndose á plana y renglon la traduccion y el texto ; y se ha puesto todo cuidado para que saliese exáctamente correcta la impresion , principalmente la del texto latino : un tomo en 8.^o , traducido por el Dr. D. Joseph Rigual , Presbítero , Canónigo de la Colegial de Sta. Ana de Barcelona. Se hallará con las demas obras del autor en las Librerías de Valentin Frances.

Tomo 24 del Semanario erudito ; se hallará con los anteriores en pasta, pergamino ó á la rústica en el Despacho principal de esta obra , calle del Leon, frente á la del Infante ; y en los puestos acostumbrados : en Valencia en la Librería de Carsi y Vidal : en Cadiz en la de Comes : en Sevilla en la de Hidalgo , Vazquez y Compañía : en Cuenca en la de Peñalver : en Valladolid en casa de D. Vicente de Oliveros , Portero de Estrados y del Acuerdo de la Real Chancillería ; y en Málaga en la de Casas. — En los mismos parages se hallará la Historia geográfica civil y política de la Isla de S. Juan Bautista de Puerto Rico.

Estampa nueva en medio pliego de marca mayor , que representa las hijas de Lot por Guido Reni ; grabada por Manuel Alegre , discipulo de D. Manuel Salvador Carmona. Se hallará con otras del mismo en la Librería de Barco , carrera de S. Gerónimo.